



DOCTORADO EN ANTROPOLOGÍA SOCIAL CIESAS SURESTE SNP 005056

INTEGRANTES DEL NÚCLEO ACADÉMICO

Acero Vidal, Cecilia Guadalupe

Doctora en Antropología por la Universidad Nacional Autónoma de México (Instituto de Investigaciones Antropológicas).

SNII: nivel Candidata.

Línea de especialización: Procesos socioambientales y salud

Resumen curricular:

Antropóloga social con especialización en antropología médica, profesora-investigadora de tiempo completo en el CIESAS Sureste. Doctora en Antropología por la UNAM, Maestra en Antropología Social por el CIESAS Sureste y Licenciada en Antropología Social por la Universidad Autónoma de Chiapas. Mi trayectoria se centra en el estudio de las representaciones sociales de la salud y enfermedad, prácticas alimentarias y los procesos de cuidado.

He trabajado en diversos proyectos interinstitucionales sobre diabetes mellitus tipo 2, transformaciones alimentarias, salud pública, movilidad humana y refugio, colaborando con el CIESAS, el Instituto Nacional de Salud Pública, Programa de Investigación Multidisciplinaria sobre el Medio Ambiente y el Suelo de Chiapas (PROIMMSE-UNAM) (hoy Centro de Investigaciones Multidisciplinarias sobre Chiapas y la Frontera Sur CIMSUR) y CentroGeo. Mi producción académica incluye artículos, capítulos y actividades de divulgación científica, como el podcast Ecos del CIESAS. Además de la docencia en la maestría y el doctorado en CIESAS Sureste, soy profesora invitada en el programa de Residencia Médica en Epidemiología en el Hospital del IMSS del posgrado del Instituto Nacional de Salud Pública desde 2023; coordino seminarios académicos permanentes, actualmente dirijo tesis de maestría y especialización (INSP-IMSS), y participo activamente en redes académicas y proyectos colaborativos.

Proyecto actual "Prácticas alimentarias, medio ambiente y salud en dos municipios de los Altos de Chiapas: transformaciones y consecuencias (2025-2028)", que busca entender las interrelaciones entre sistemas alimentarios, deterioro ambiental y salud desde una perspectiva etnográfica situada. Soy integrante del Sistema Estatal de Investigadores.





Bastos Amigo, Santiago

Doctor en Antropología Social por el CIESAS Occidente y la Universidad de Guadalajara.

SNII: nivel 3.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Fue investigador de FLACSO-Guatemala desde 1988 hasta 2008, y desde este año, Profesor Investigador de CIESAS, primero en su Unidad Occidente y actualmente en Unidad Sureste, en Chiapas. En Guatemala es miembro del equipo de Prensa Comunitaria.

Su trabajo se ha centrado en Guatemala y algo en México, buscando desentrañar la dimensión étnico-racial de estas sociedades a partir del seguimiento de la movilización política indígena en las últimas décadas. En los últimos años viene analizando los procesos de reconstitución y la recreación de actores comunitarios que están reformulando la política indígena en todo el continente. Forma parte del Grupo de Trabajo Grupo de Trabajo Pueblos indígenas, autonomías y derechos colectivos de CLACSO y del Grupo de trabajo Antropología de las comunidades, los futuros y las utopías en Latinoamérica, Asociación Latinoamericana de Antropología.

Ha escrito artículos y capítulos, así como libros. Se dedica a tareas de docencia en los posgrados de CIESAS y otras instituciones, dando clases, coordinando seminarios, y dirigiendo y participando en comités de tesis.

Burquete Cal y Mayor, Ruby Aracely

Doctora en Ciencias Políticas con especialidad en Sociología por la UNAM

SNII: nivel 1.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Ha recibido reconocimientos académicos: "Premio Fray Bernardino de Sahagún" (Instituto Nacional de Antropología e Historia INAH), por su tesis de maestría. Premio Jan de Vos (ECOSUR-CIESAS) y Premio de la Asociación Mexicana de Estudios Rurales (Asociación Mexicana de Estudios Rurales, AMER); ambos por su tesis doctoral. El 19 de septiembre de 2024 recibió el Doctorado Honoris Causa, otorgado por la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH). El 23 de julio de 2022 recibió el Doctorado Honoris Causa entregado por la Universidad del Pacífico de Chiapas.

Sus temas de investigación son: Derechos Humanos; derechos de los Pueblos Indígenas; derechos de las mujeres; autonomías; participación política; municipio; gobierno indígena. Actualmente desarrolla el proyecto "Viejas y nuevas formas de violencia en regiones indígenas de Chiapas".





De su obra publicada: En el 2021, autora y co-coordinadora del libro Autonomías y autogobierno en territorios indígenas de la América diversa, publicado por Abya Yala, Ecuador. En 2018, autora y co-coordinadora del libro Justicia indígena. Derecho de consulta, autonomías y resistencias, publicado por la UNAM. En 2014 autora y co-coordinadora del libro Territorios de otredad, violencia, disputas y emancipación étnico-espacial en México, Universidad Autónoma de Tlaxcala, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo Regional, Altres Costa-AMIC. En el 2012, autora y co-coordinadora del libro Remunicipalization in Chiapas. Politics an the political in times of conunter-insurgency, CIESAS, IWGIA (traducción). En 2010, autora y co-coordinadora del libro La autonomía a debate. Autogobierno indígena y estado plurinacional, FLACSO-Ecuador.

Escalona Victoria, José Luis

Doctor en Antropología Social/PhD. In Social Anthropology por la Universidad de Manchester, Reino Unido

SNII: nivel 2.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Investigador Visitante de La Universidad de las Américas Puebla (2024), del Centro de Estudios Iberoamericanos de la Universidad Carolina en Praga, República Checa (2016), del David Rockefeller Center for Latin American Studies de la Universidad de Harvard, Estados Unidos, (2014) y de El Colegio de Michoacán (2013). Entre sus publicaciones están los libros Política en el Chiapas rural contemporáneo (México, UNAM, 2009), y Etúcuaro, la reconstrucción de la comunidad (México, El Colegio de Michoacán, 1998). Sus investigaciones en Michoacán y Chiapas están enlazadas por el desarrollo de una perspectiva que denomina antropología del poder.

Fernández Casanueva, Carmen

Doctora en Sociología por la Universidad de Essex.

SNII: nivel 3.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Soy profesora-investigadora en el CIESAS Sureste desde 2012. Mis líneas de investigación se relacionan con los estudios migratorios, movilidades y fronteras, especialmente a través de la frontera entre Guatemala y México y el corredor migratorio sur, centro y norteamericano. He realizado diversas publicaciones relacionadas con estas líneas, dentro de las que destaca el libro "La vida en una orilla





del sur. Inmigración hondureña en dos ciudades de la frontera Chiapas-Guatemala" (2017).

He coordinado proyectos colectivos y grupos de investigación, siendo el más reciente el proyecto de investigación e incidencia PRONAI (319125) "Justicia espacial para personas en in/movilidad en entidades consideradas temporales, o de paso, y las comunidades que las reciben. Iniciativas desde la Frontera Sur de México" (2022-2024). Desde 2007 (siendo investigadora de ECOSUR y ahora en CIESAS), he coordinado diversas tesis de doctorado, maestría y licenciatura.

Fragoso Lugo, Perla Orquídea

Doctora en Antropología por el CIESAS CDMX.

SNII: nivel 1.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Actualmente desarrolla la investigación "Justicia estatal y justicia social en casos de violencia extrema de género en contextos multiculturales: violencia feminicida y feminicidio en Chiapas, hacia la justicia restaurativa". Su libro A puro golpe. Violencias y malestares sociales en la juventud cancunense (2016) fue merecedor del Premio INAH Fray Bernardino de Sahagún correspondiente al área de Etnología y Antropología Social en la categoría de Mejor Investigación. Ha sido profesora en distintas instituciones como la UNAM, la ENAH, el CIESAS, y el CESMECA. Ha participado como perita antropóloga en casos de feminicidio y violaciones a derechos humanos, fundamentalmente en contextos indígenas en Chiapas. Ha colaborado con organizaciones y colectivas como el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas y La Colectiva Cereza. Es integrante del Foro Latinoamericano de Antropología del Derecho (FLAD) Capítulo México. Sus temas de investigación se centran en las líneas de la antropología de las violencias, la antropología jurídica y de género, así como la antropología de las emociones y la aplicada y colaborativa, abordajes de sus principales publicaciones (artículos, capítulos de libro y libros).

Freyermuth Enciso, María Graciela





Doctora en Antropología por el Instituto de Investigaciones antropológicas de la UNAM.

SNII: nivel 2.

Línea de especialización: Procesos socioambientales y salud.

Resumen curricular:

Ha sido investigadora titular en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social unidad sureste desde 1988. Sus áreas de interés incluyen la salud reproductiva, salud de los pueblos indígenas, violencia de género, políticas de salud en contextos multiculturales, migración y, especialmente, la muerte materna y mortalidad femenina en la región de los Altos de Chiapas y a nivel nacional. Ha recibido reconocimientos académicos a nivel nacional y estatal y es miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Además, ha ocupado roles importantes en organizaciones, consejos y comités relacionados con la salud materna en México y con las políticas públicas.

Jacorzynski, Witold Robert

Doctor en Ciencias Humanísticas por la Universidad de Varsovia

SNII: nivel 2.

Línea de especialización: Procesos socioambientales y salud.

Resumen curricular:

Estudió filosofía y antropología en la Universidad de Varsovia, Polonia. Se graduó con el título del doctor en ciencias humanísticas. Actualmente es profesor-investigador del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS-Golfo). Su investigación se ha enfocado en teoría antropológica, filosofía y etnografía de los pueblos indios de Chiapas y Oaxaca. Ha sido profesor visitante en las universidades de Notre Dame (Estados Unidos), de Leipzig (Alemania) y Castilla-La Mancha (España). Es autor de libros sobre antropología y filosofía, entre otros: Entre los sueños de la Razón: filosofía y antropología de las relaciones entre hombre y medio ambiente (CIESAS-Miguel Ángel Porrúa, 2004), Crepúsculo de los ídolos en antropología social: más allá de Malinowski y los posmodernos (CIESAS, 2004), En la cueva de la locura. La aportación de Ludwig Wittgenstein a la antropología social (CIESAS 2008), La maldición de Judas Iscarioter: la aportación de Ludwig Wittgenstein a la teología, la filosofía y la antropología de la religión (CIESAS 2010).

Kauffer Michel, Edith





Doctora en Ciencias Políticas por Science-Po Aix (1997) (Aix-Marseille University, Francia).

SNII: nivel 2.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Entre 1991y 2005 analizó los flujos de refugiados de Centro América, las políticas públicas y las fronteras. Sus intereses actuales de investigación incluyen las cuencas y las aguas transfronterizas, las dimensiones políticas del agua, el hidroextractivismo en materia de extracción de sedimentos fluviales (arenas y gravas de los ríos), género y agua en escenarios de campo ubicados en el sur de México, Centro América, África Occidental, el Mediterráneo y la frontera entre Francia y Suiza.

Es autora de más una centena de publicaciones de artículos y capítulos arbitrados, de 13 libros de autoría o editados y de varias decenas de publicaciones de divulgación. Ha sido conferencista y docente en varios países de las Américas, Europa y África.

Es actualmente co-coordinadora del grupo de trabajo Management of Strategic Resources, Environment and Society del Comparative Research on Regional Integration and Social Cohesion Consortium-Social Elevation (RISC-RISE). En materia editorial, participa como editora asociada de la revista Regions & Cohesion (Berghahn Journals), de Sociedad y Ambiente (El Colegio de la Frontera Sur) y en el consejo editorial internacional del International Journal of Water Resources Development (Taylor and Francis),

Leyva Solano, Xóchitl

Doctora en Antropología Social por la Universidad de Manchester.

Línea de especialización: Procesos socioambientales y salud.

Resumen curricular:

Maestra por el Colegio de Michoacán. Desde 1977 vive en la región maya, desde 1987 en Chiapas. Sus aportes al campo de las Ciencias Sociales, las Humanidades y las Artes los hace siempre de la mano de mujeres y jóvenes indígenas, originarias y afrodescendientes, así como de pueblos en resistencia del Sur Global. De esa convergencia ha surgido "la investigación de co-labor", "la investigación sentipensada con raíz, corazón y corazón", "la investigación desde abajo y a la izquierda" y las teorías encarnadas, incardinadas en sus propios términos y en lenguas no coloniales-imperiales. Sus obras escritas y/o audiovisuales están tanto en lenguas mayas como en español, inglés o finlandés. Autora de libros tales como Poder y Desarrollo Regional (El Colegio de Michoacán, 1993) o Guerras, Zapatismo, Redes (CLACSO, 2021). Coordinadora, editora y co-autora de libros ya clásicos: Lacandonia al Filo del Agua (Fondo de Cultura Económica, 1996), Gobernar (en) la diversidad





(FLACSO, CIESAS, 2010), Prácticas Otras de Conocimiento(s). Entre crisis, entre guerras (CLACSO, Cooperativa Editorial Retos, Taller La Casa del Mago, 2016, 3 tomos) y la Colección Al Faro Zapatista (<https://alfarozapatista.jkpkutik.org/>).

Martínez Torres, María Elena

Doctora en Estudios Latinoamericanos por la Universidad de California en Berkeley, EE.UU.

SNII: nivel 3.

Línea de especialización: Procesos socioambientales y salud.

Resumen curricular:

Destacada por su papel en la creación de redes de colaboración a nivel regional e internacional, su trayectoria se inscribe en dos áreas importantes de trabajo. La primera se centra en las estrategias que actores sociales situados en la construcción, apropiación, uso, defensa y re-configuración de territorios materiales e inmateriales a diferentes escalas. En colaboración con movimientos sociales rurales latinoamericanos trabajó temas como diálogo de saberes, soberanía alimentaria, recampesinización, violencia y salud de mujeres campesinas, y las formas en que la educación es parte de la creación y defensa de la autonomía territorial. La segunda se enfoca en la creación y análisis de espacios de formación y explora metodologías de enseñanza que implican vínculos afectivos, saberes prácticos y corporales y las relaciones imbricadas en la construcción del conocimiento en México y Brasil. Ha sido coordinadora académica de los posgrados de CIESAS Sureste, Subdirectora de Docencia de CIESAS a nivel nacional, evaluadora y editora. El trabajo en colaboración con colegas, estudiantes y organizaciones sociales de varios países, así como el dominio de tres idiomas, ha resultado en una producción de incidencia en el ámbito internacional. Actualmente explora temas de salud y educación con pueblos indígenas de México, Guatemala y Brasil.

Mejía González, Ludivina

Doctora en Ciencias Sociales por el Colegio de San Luis A.C

SNII: nivel 1.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Desde 2007 inició sus investigaciones sobre el tema del agua en la Sierra de Chiapas, enfocándose en los procesos de gestión municipal derivados de la política hídrica de descentralización de los años noventa. Posteriormente analizó la gestión comunitaria en zonas fronterizas, donde las condiciones de frontera revelaban dinámicas





específicas de negociación y conflicto en torno al agua. Su interés se desplazó hacia los procesos de territorialización en comunidades de ambos lados de la frontera Chiapas-Guatemala y en la selva chiapaneca, tomando al agua como eje articulador de las relaciones sociales, políticas y culturales. Actualmente, sus reflexiones se centran en las experiencias que colocan la vida de los ríos como tema central. Estos cuerpos de agua, convertidos en receptores de desechos y espacios de desigualdad socioambiental, a la vez como escenarios donde diversos actores impulsan estrategias de politización y defensa. Los resultados de sus investigaciones se han reflejado en la colaboración con redes temáticas y grupos de investigación nacionales e internacionales dedicados al estudio del agua, las fronteras y territorios, y una serie de publicaciones en capítulos de libros, artículos arbitrados, y de divulgación.

Palomo Infante, María Dolores

Doctora en Historia por la Universidad de Sevilla, España

SNII: nivel 1.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Ha desarrollado diferentes proyectos de investigación sobre historia colonial y el siglo XIX de la población indígenas de Chiapas, sobre temáticas como instituciones religiosas en los pueblos de indios, los indígenas y el Estado nacional, procesos agrarios en Chiapas y las instituciones de gobierno local y el ejercicio de la justicia durante el siglo XIX. Asimismo, ha desarrollado una investigación sobre instituciones políticas de los pueblos originarios de la región transfronteriza entre México y Guatemala; y también colaboró en la organización del archivo del Centro Coordinador Tzeltal-Tzotzil del Instituto Nacional Indigenista. Actualmente desarrolla una investigación sobre las Mujeres en Chiapas a través de los expedientes judiciales.

Fue directora regional del CIESAS Sureste. En docencia, fue Coordinadora académica de la Maestría en Antropología Social CIESAS Occidente-Sureste, y ha participado en diferentes colegios académicos de posgrado, además de docente en diferentes posgrados del CIESAS.

Sus publicaciones, tanto individuales como colectivas, tienen como temática principal la historia colonial y siglo XIX de los pueblos indígenas de Chiapas.

Pollack, Aaron Joel

Ph.D. en geografía, Clark University, Worcester, MA, EEUU



2025
Año de
La Mujer
Indígena

Carretera a Chamula km. 3.5, barrio Quinta San Martín, San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, Tel: 55 5747 5082 ext. 4034,

dassureste@ciesas.edu.mx



SNII: nivel 2.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Es Profesor/Investigador en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores (CIESAS)-Sureste desde 2014. Se dedica al estudio de la historia social en Centroamérica y Chiapas durante los siglos XVIII y XIX; es autor de Levantamiento K'iche' en Totonicapán. Los lugares de las políticas subalternas (Guatemala, AVANCSO, 2008) y Dividir y cobrar, unir y cobrar. Categorías sociales y fiscales en Chiapas y Guatemala, 1800-1850 (San Cristóbal de las Casas, CIMSUR-UNAM, 2021), coordinador de La época de las independencias en Centroamérica y Chiapas. Procesos políticos y sociales (Instituto Mora/UAM-I, 2013) y editor de Independence in Central America and Chiapas, 1770-1823 (Norman, University of Oklahoma Press, 2019). Co coordinó, con Amanda Torres Freyermuth, Juan Carlos Sarazúa Pérez y Dolores Palomo, Historias e historiografías del siglo XIX en Chiapas y Guatemala (San Cristóbal de las Casas, CIMSUR-UNAM, 2020) y, con Juan Carlos Sarazúa, Guatemala y Chiapas en una época de transición, 1750-1860 (San Cristóbal de las Casas, CIMSUR-UNAM, 2022). Artículos de su autoría han sido publicados en Anuario de Estudios Centroamericanos, Araucaria, Historia Mexicana, Mesoamérica, Realidades, Revista de Indias, Cuadernos Inter.c.a.mbio sobre Centroamérica y el Caribe.

Ramírez Rojas, María Guadalupe

Doctora en Ciencias de la salud pública, con concentración en Sistemas de Salud por el Instituto Nacional de Salud Pública.

SNII: nivel Candidata.

Línea de especialización: Procesos socioambientales y salud.

Resumen curricular:

•Sus líneas de investigación se desarrollan en el campo de la antropología médica, con énfasis en el análisis de las pandemias, el acceso al sistema de salud, la salud materna y la gobernanza en salud.

•Investigadora por México adscrita al Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), Unidad Sureste, desde 2019. Actualmente, es profesora titular de cursos de posgrado y Coordinadora de la Línea de Especialización en Procesos Socioambientales y Salud del Doctorado en Antropología Social. Colabora en el proyecto "Salud de los Pueblos Indígenas en México, 2010-2025: Desde las enfermedades del rezago a las emergentes. Un enfoque multidisciplinario", y se desempeña como Presidenta del Subcomité de Ética e Investigación en Salud del CIESAS. Copresidenta de la Comisión de Antropología de las Pandemias de la Unión Internacional de Ciencias Antropológicas y Etnológicas (IUAES). Ha sido consultora





para diversas organizaciones nacionales e internacionales, y cuenta con una trayectoria de más de 15 años en investigación. Fue investigadora asociada del Observatorio de Mortalidad Materna en México (2011-2018).

Rivera Farfán, Carolina

Doctora en Antropología Social por la UNAM (IIF).

SNII: nivel 3.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Sus investigaciones se han centrado en la antropología de la religión y las religiosidades de grupos sociales del sureste mexicano. Destacan sus aportaciones al análisis del catolicismo popular y carismático, así como expresiones cristianas no católicas, entre las que sobresalen los pentecostalismos y su presencia multivocal en distintos contextos sociales.

Un segundo eje de su trabajo se vincula con procesos migratorios en la frontera sur de México: flujos de migración centroamericana hacia EEUU, incluyendo migraciones provenientes de otros países de América Latina y de regiones extracontinentales (flujo sur-norte). Paralelamente, ha profundizado en el análisis de los desplazamientos intrarregionales y transfronterizos (sur-sur) entre los países del istmo centroamericano y el sureste mexicano.

Analiza la migración internacional de mujeres centroamericanas que migran hacia el Soconusco, Chiapas; Estados Unidos y al norte de España (Cataluña) a insertarse en nichos laborales de la agroindustria, del empleo doméstico y de cuidados de personas dependientes.

Vínculos y redes de trabajo con la Universidad de Hastings-California (USA), KIND (USA), Women's Refugee Commission (USA), Universidad Nacional de Lanús (Argentina), Casa Alianza (Honduras), Asociación Pop No'j (Guatemala), Pastoral de Movilidad Humana (Guatemala), Facultad de Psicología de la UCA (El Salvador), CDH Fray Matías de Córdova (Sureste de México), Iniciativa Binacional Frontera Norte (Méjico norte). También con universidades de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, República Dominicana, Panamá y México; con la Universidad Autónoma de Barcelona (Departamento de Sociología, Centre d'Estudis Sociològics sobre la Vida Quotidiana i el Treball QUIT). Más recientemente la coordinación del libro La oferta de trabajo es mía, la precariedad de usted. Trabajadores guatemaltecos en la región transfronteriza México-Guatemala.

Algunos reconocimientos: Premios INAH, 1996. Mención Honorífica en la categoría de tesis de maestría por el trabajo: Vida Nueva para Tarecuato. Cabildo y Parroquia ante la Nueva Evangelización. Premios INAH, 2006 Fray Bernardino de Sahagún en la





categoría de Mejor Investigación por la investigación publicada: Diversidad religiosa y conflicto en Chiapas. Intereses, utopías y realidades. 2015 PREMIO CIESAS. Cuarto lugar Categoría Libro Trabajo y vida cotidiana de centroamericanos en la frontera suroccidental de México.

Robledo Hernández, Gabriela

Doctorado en Ciencias en Ecología y Desarrollo sustentable en el 2002 por el Colegio de la Frontera Sur.

SNII: nivel 1.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Licenciatura y maestría en Antropología Social en la ENAH. Catedrática de tiempo completo en la Escuela de Ciencias Sociales de la UNACH (1981-1990). Trabajó en el Instituto Nacional Indigenista en el Proyecto Etnografías Contemporáneas de los Pueblos Indígenas de México. Fue profesora investigadora en la Universidad Autónoma Chapingo San Cristóbal en el 2002. Actualmente es profesora investigadora Titular C de Ciesas Sureste. Tiene experiencia docente en programas de licenciatura, maestría y doctorado en instituciones como la ENAH, la UNACH, la UACH, El Colegio de la frontera sur y Ciesas.

Líneas de investigación: migración, religiosidades, conflictos religiosos y territorio, territorialización.

Publicaciones destacadas:

- Disidencia y Religión. Los expulsados de San Juan Chamula, 1997, Unach.
- Identidades femeninas en transformación. Religión y género entre la población indígena urbana en el altiplano chiapaneco. México, Ciesas, 2009
- Robledo Hernández, Gabriela y Araceli Burguete Cal y Mayo, "Rituales al agua en San Cristóbal: nuevas formas de territorialización india", Iztapalapa. Revista de Ciencias Sociales y Humanidades, núm. 94, 2023.
- Robledo, Gabriela, "Religión y vida pública entre los mayas de la frontera sur de México", en Verónica Giménez (comp.), La religión ante los problemas sociales: Espiritualidad, poder y sociabilidad en América Latina, CLACSO/CEIL/BIBLOS, 2020.

Santiago Vera, Teresita de Jesús

Doctora en Ecología y Desarrollo Sustentable por El Colegio de la Frontera Sur.

SNII: nivel Candidata.





Línea de especialización: Procesos socioambientales y salud.

Resumen curricular:

Proyecto de investigación actual: Reconfiguración de agroecosistemas en el Sur de México: una tarea educativa desde el programa PIES AGILES (Programa Interinstitucional de Especialidad en soberanía alimentaria y gestión de incidencia local estratégica) y ENBC (Especialidad Nacional en bienestar comunitario).

Pertenece al núcleo académico de la maestría y doctorado en Antropología social del CIESAS y en el de la ENBC ASA.

Artículos recientes:

García Millán, M., Santiago Vera T. y P.M. Rosset. 2024. La resiliencia campesina frente al cambio climático en el sur de México. *Estudios Sociales*. 34(64): 2-25

Santiago Vera T.J., et al .2024. Colaboratorios y su Contribución en la Especialidad Nacional de Agroecología En México *Journal of Law And Sustainable Development* 12(7):1-20.

Santiago-Vera T, Rosset PM, Ferguson BG, Saldívar A, Méndez VE. 2021. Reconceptualizing and decolonizing resilience from a peasant perspective. *Agroecology and Sustainable Food Systems*. DOI: 10.1080/21683565.2021.1952362.

Santiago-Vera T, Rosset PM, Ferguson BG, Saldívar A, Méndez VE. 2021. Sistema de resiliencia campesina: la milpa. *Estudio de dos organizaciones campesinas en Chiapas. Región y Sociedad* 33:1-20.

Cameras, Myers, Mariel Soledad

Doctora en Ciencias Sociales con especialidad en Antropología Social por CIESAS-Occidente.

SNII: nivel Candidata.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular

Su tesis "Las siete alianzas. Género y Poder en Oxchuc, Chiapas" fue galardonada con el primer lugar en el Concurso de Tesis de Maestría "Sor Juana Inés de la Cruz" otorgado por la Secretaría de la Mujer, en el 2014. De igual manera fue galardonada con el primer lugar en el concurso internacional de ensayo "Género y Justicia" 2014 otorgado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Es autora del libro "Las Siete Alianzas, Género y Poder en las Prácticas de Justicia en Oxchuc, Chiapas", y de tres artículos publicados en las revistas indexadas de Desacatos, Estudios Sociológicos y Regions & Cohesion. También ha sido colaboradora en libros como "Reproducción Social de la Marginalidad: exclusión y participación de las mujeres indígenas en Chiapas", entre otros. Se ha desempeñado como profesora de la Universidad de las Américas Puebla y actualmente es posdoctorante en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores





en Antropología Social (CIESAS). Sus líneas de investigación son agua, política, movimientos sociales y género.

Cervantes Trejo, Edith

Doctora en Ciencias en Ecología y Desarrollo Sustentable por El Colegio de la Frontera Sur.

Investigadora huésped de CIESAS - Unidad Sureste. Estancias Posdoctorales por México. CONAHCYT-SECIHTI.

SNII: nivel Candidata.

Línea de especialización: Procesos socioambientales y salud.

Resumen curricular:

Ha impartido cursos en la Maestría y Doctorado de CIESAS-Sureste y El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR), así como a nivel Licenciatura en la Universidad Intercultural de Chiapas (UNICH). Derivado de sus tesis de maestría y doctorado ha publicado acerca de organización socio-territorial indígena, y sobre hallazgos encontrados durante la estancia posdoctoral vinculados con acción colectiva en contexto de pueblos mayenses de la región Los Altos de Chiapas, ubicándose en la perspectiva de prácticas sociales reproducidas, sedes y escenarios en donde tales prácticas ocurren. Su experiencia de acompañamiento a organizaciones cafetaleras indígenas y redes de cooperativas cafetaleras del estado de Chiapas se documenta en diversas publicaciones sobre la situación de la cafetalicultura en México, café orgánico y comercio justo. Derivado de su trabajo de acompañamiento ha coordinado grupos de trabajo, tiene amplio conocimiento del manejo e implementación del marco lógico para la gestión de proyectos, y la elaboración, gestión e implementación de planes estratégicos.

Cruz Ocaña, Luis Ernesto

Doctor en Estudios Regionales por la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH).

SNII: nivel 1.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Realiza una Estancia Posdoctoral en el CIESAS-Sureste con un proyecto sobre prácticas de cuidado y reproducción de la vida cotidiana entre la población envejecida de Chiapas.

Profesor de asignatura adscrito a la Facultad de Humanidades, Campus VI, Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), donde participa en programas de pregrado -Licenciatura en Filosofía y Licenciatura en Tecnologías de la Información y la Comunicación aplicados a la Educación (en línea)- y posgrado -Maestría en Estudios





Culturales y, recientemente, Doctorado en Estudios Regionales-. Además de esto, ha participado como docente invitado en la Maestría en Antropología Social y el Doctorado en Antropología Social del CIESAS-Sureste.

Participa como colaborador en el Cuerpo Académico Consolidado "Educación y Desarrollo Humano", perteneciente a la Facultad de Humanidades, Campus VI, de la Universidad Autónoma de Chiapas. Sus publicaciones giran en torno a temas sobre religiosidad contemporánea, ética y educación, muerte y duelo, envejecimiento y cuidados, bioética y biopolítica en el marco de la Antropología Filosófica y los Estudios Culturales Latinoamericanos.

López Espinoza, Omar

Doctor en Antropología por la Universidad Nacional Autónoma de México.

SNII: nivel Candidato.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.

Resumen curricular:

Se ha desempeñado en el campo de la docencia y la investigación.

Ha sido profesor en los siguientes programas: Gestión para el Desarrollo y la Diversidad. Gestión y Autodesarrollo Indígena. Así como en la licenciatura en Antropología Social de la Universidad Autónoma de Chiapas, Campus III. Asimismo, se ha desempeñado como docente en la Universidad Intercultural de Chiapas y, en los últimos años, en el posgrado de doctorado y maestría del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, sede Sureste.

Su trabajo se ha centrado en: Historia de la Antropología en el sureste de México: enfocado principalmente a Chiapas, con énfasis en el siglo XVIII y, principio del siglo XIX. Asimismo, en Antropología de la Religión: orientado al estudio de las manifestaciones y prácticas religiosas católicas presentes en contextos urbanos y en Antropología Urbana: enfocado al estudio de la ciudad, abordando aspectos culturales que se producen en estos espacios como una producción de significados simbólicos.

Paniagua Barrios, Lucero del Carmen

Doctora en Ciencias Sociales y Humanísticas por el Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas.

SNII: nivel Candidata.

Línea de especialización: Sociedad, poder y territorio.





Resumen curricular:

Maestra en Ciencias Sociales con opción en Estudios Fronterizos, por el Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas y Licenciada en Antropología Social por la Universidad Autónoma de Chiapas. Actualmente realizando una estancia posdoctoral en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS – SURESTE). Miembro de la Red de Investigadores del Fenómeno Religioso en México (RIFREM). Miembro de la Red Centroamericana de Investigadores del Fenómeno Religioso (RECIFRE) y Concejal de la Región del Sur de México. Miembro del Grupo de Trabajo Religiones y Sociedad. Tenciones, diversidades y movilizaciones en debate, CLACSO (2023 – 2025). Las líneas de investigación son: ritualidades, creencias y cultos religiosos católicos en zonas urbanas y rurales, relacionado al culto Guadalupano en Chiapas y sus prácticas religiosas. Ha sido docente por más de 20 años en (UNACH, UNICH) y en los posgrados del CIESAS - Sureste. Ha participado en proyectos en ECOSUR, CIESAS, CISC y la Universidad de Santa Cruz, California.

Wilson González, Jania Elizabeth

Doctora en Ciencias Antropológicas por la UAM Iztapalapa.

SNII: nivel Candidata.

Línea de especialización: Procesos socioambientales y salud.

Resumen curricular:

Maestra en Antropología Social por CIESAS Sureste. Actualmente posdoctorante en el CIESAS Sede Sureste. Desde 2011 inició su acercamiento a la Frontera Sur de México en temas relacionados a trabajo y migración transfronteriza con énfasis en el papel de niños y adolescentes migrantes y sus familias. Desde entonces ha continuado vinculada al tema de movilidad en dicha frontera desde distintas perspectivas. En los últimos años ha trabajado con mujeres centroamericanas en las regiones de Tuxtla Gutiérrez, San Cristóbal de las Casas, Tenosique, Tabasco, documentando las estrategias para sostener la vida cotidiana durante su estancia en estas ciudades.

